
то  по  группе пострадавших отраслей —  на  59% 
к  соответствующему периоду 2020 года. По  ито-
гам этого года, несмотря на  продолжающиеся 
ограничения, ждем положительных значений 
динамики поступлений в  казну от  большинства 
отраслей.
ИГ: Краевой бюджет 2022 года сохраняет социаль-
ную направленность. Какие направления бюджет-
ной политики можно выделить в качестве приори-
тетных в 2022 году?
В. К.: Мы разработали новую меру поддержки, ко-
торой нет ни в одном регионе страны,—  субсидию 
первого взноса по  ипотеке для врачей, педагогов 
и  социальных работников. Из  краевого бюджета 
на эти цели выделили 1 млрд руб. Тысяча жителей 
края смогут получить по 1 млн руб. на приобрете-
ние жилья. Программа будет рассчитана на  пять 
лет. Также, с  учетом роста цен на  недвижимость, 
возможна и  индексация субсидии в  дальнейшем. 
Субсидию предоставят специалистам, которые про-
живают в крае более 10 лет и не имеют собственно-
го жилья. Одним из  условий программы является 
то, что они должны остаться в профессии в ближай-
шие пять лет.

В  целом расходы бюджета Краснодарского 
края на  2022 год составят порядка 354 млрд руб. 
Мы сохранили все социальные гарантии, не  со-
кратили ни  одну госпрограмму. На  соцсферу 
в 2022 году направят почти 242 млрд руб. Это по-
рядка 70% всех расходов краевой казны.

На  социальную поддержку различных катего-
рий граждан заложили около 72 млрд руб . Допол-
нительно заложили деньги на повышение зарплат 
учителям, медикам, соцработникам, специалистам 
сферы культуры. Кроме того, с 1 января на 4% ин-
дексируем социальные выплаты —  на  это напра-
вим более 60 млрд руб.

Выделяем почти 15 млрд руб. на  возведение 
и приобретение 36 школ и 17 детских садов. Также 
средства бюджета пойдут на  строительство и  ре-
конструкцию объектов здравоохранения, спорта, 
оснащение школ, детских садов, учреждений куль-
туры, обеспечение бесплатным питанием детей- 
инвалидов.

На  реализацию национальных проектов 
в 2022 году планируется направить 44,7 млрд руб. 

Из  них 17,1 млрд руб. —  из  краевой казны. Наи-
большее финансирование предусмотрено по  нац-
проектам «Демография», «Здравоохранение», 
«Жилье и городская среда».
ИГ: Как вы оцениваете завершившийся в  регионе 
сельскохозяйственный год? Эффективна  ли гос-
поддержка сельхозпроизводителей на Кубани?
В. К.: В этом году наши аграрии установили исто-
рический рекорд —  край собрал 15,5 млн тонн 
зерновых, зернобобовых и  риса. Виноградарство 
и  виноделие стало сильнейшей отраслью эконо-
мики региона. Краснодарский край был и останется 
главной житницей России. Кубанский хлеб, фрукты, 
овощи, молочная продукция, мясо, вино —  это то, 
что любят и ждут во всех регионах страны.

МНОГИЕ УСПЕХИ В АПК 
СТАНОВЯТСЯ ВОЗМОЖНЫМИ 
БЛАГОДАРЯ МОЩНОМУ 
ФИНАНСИРОВАНИЮ 
ОТРАСЛИ. ВСЕГО В 2021 ГОДУ 
НА ГОСУДАРСТВЕННУЮ 
ПОДДЕРЖКУ ПРЕДУСМОТРЕНО 
ПОЧТИ 10 МЛРД РУБ., ИЗ НИХ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ 
ВЫДЕЛИТ БОЛЕЕ 6 МЛРД, 
КРАЕВОЙ БЮДЖЕТ —  ПОРЯДКА 
4 МЛРД РУБ.

И  без господдержки аграриям не  обойтись. 
Многие успехи в АПК становятся возможными бла-
годаря мощному финансированию отрасли. Всего 
в  2021 году на  государственную поддержку пред-
усмотрено почти 10 млрд руб., из них федеральный 
бюджет выделит более 6 млрд, краевой бюджет —  
порядка 4 млрд руб.,  увеличение почти на  2 млрд 
руб. к 2020 году.

Мы сохранили все действующие меры под-
держки и рассматриваем новые. Например, во вре-
мя «Прямой линии» ко  мне обратился фермер 
с  просьбой рассмотреть дополнительные меры 
господдержки хозяйств, выращивающих ягоды 
в теплицах. Мы оперативно отработали этот вопрос 
и уже заложили на следующий год средства на под-
держку отрасли в данном направлении.

На  2022 год определены новые приоритетные 
направления господдержки, которые реализуются 
на  условиях софинансирования с  федеральным 
бюджетом. Например, меры в  части возмещения 
затрат на  глубокую переработку зерна —  одного 
из  достаточно перспективных направлений АПК, 
которое ориентируется на экспорт.

Кроме этого, мы включаемся в стимулирующую 
поддержку производства молока, которая будет 
предусматривать содействие наиболее эффектив-
ным животноводческим предприятиям.

Также с 2022 года в отдельное направление вы-
деляется поддержка виноградарства и виноделия. 
Планируется предоставление субсидий с  объемом 
финансирования более 700 млн руб.
ИГ: Как будет развиваться строительный комплекс 
Кубани?
В. К.: Один из главных принципов —  на Кубани необ-
ходимо строить комплексно. Такое наше требование. 
Таким образом, на побережье, да и в целом по краю, 
ввели ограничения и по высотности, и по плотности 
застройки. Нельзя строить без социальных объек-
тов —  школ, детских садов, поликлиник, парковок, 
скверов. Разрешения на строительство выдаем, если 
застройщик подтвердит, что способен возвести необ-
ходимое количество соцобъектов.

Мы приняли закон о  запрете жилищного 
строительства в  500-метровой прибрежной зоне, 
и отельеры его оценили, земля для них стала до-
ступнее. Сегодня регион должен создать условия, 

чтобы начали строиться отели, и так снизим стои-
мость отдыха.
ИГ: Какую оценку вы могли  бы дать прошедшему 
туристическому сезону и какие ожидания от буду-
щего сезона?
В. К.: Наш регион больше ориентирован на  вну-
тренний рынок. В этом году мы наблюдаем быстрое 
восстановление основных показателей. Отстава-
ние от  рекордного 2019 года, когда край принял 
17,3 млн гостей, минимальное. По итогам 10 меся-
цев регион принял 15,7 млн гостей. Это в 1,5 раза 
больше, чем в 2020 году, и только на 4% меньше, 
чем в 2019-м.

Если этот год —  время восстановления отрасли, 
то в следующем году мы надеемся на дальнейшее 
развитие. Но  сегодня мы строим прогнозы только 
с  серьезной оговоркой: если позволит санитарно- 
эпидемиологическая ситуация. Борьба с  вирусом 
идет в непростых условиях, и как дальше будут раз-
виваться события, мы предсказать не можем.

НАШ РЕГИОН БОЛЬШЕ 
ОРИЕНТИРОВАН НА ВНУТРЕННИЙ 
РЫНОК. В ЭТОМ ГОДУ МЫ 
НАБЛЮДАЕМ БЫСТРОЕ 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ ОСНОВНЫХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ. ОТСТАВАНИЕ 
ОТ РЕКОРДНОГО 2019 ГОДА, 
КОГДА КРАЙ ПРИНЯЛ 17,3 МЛН 
ГОСТЕЙ, МИНИМАЛЬНОЕ. 
ПО ИТОГАМ 10 МЕСЯЦЕВ РЕГИОН 
ПРИНЯЛ 15,7 МЛН ГОСТЕЙ
ИГ: Как система здравоохранения Кубани справ-
ляется с возросшей в разы нагрузкой? Удается ли, 
помимо борьбы с  коронавирусом, реализовывать 
текущие и планируемые медицинские проекты?
В. К.: Системе здравоохранения приходится тяже-
ло. Врачи устали, работают на пределе своих воз-
можностей. В  крае открыто 28 ковидных госпита-
лей. Чаще на койках в больницах и на ИВЛ —  люди, 
которые воздержались от вакцинации. А те, кто сде-
лал прививку от COVID-19, переносят заболевание 
значительно легче. Наша задача —  позаботиться 
о здоровье каждого человека. Для формирования 
коллективного иммунитета требуется привить 80% 
жителей Кубани. Сегодня нам жизненно необходи-
мо наращивать темпы вакцинации. Спасибо нашим 
медикам, всем, кто вакцинировался и старается со-
блюдать все меры безопасности.

Мы делаем все возможное, чтобы поддержать 
наше здравоохранение, позволить врачам оказы-
вать плановую помощь населению. Медицинская 
отрасль, как ни одна другая, нуждается в постоян-
ном внимании, особенно в такое непростое время.

Впервые в  будущем году направим 
1,5 млрд  руб. из  бюджета края на  проектирова-
ние и  строительство девяти новых поликлиник. 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ 
НА КУБАНИ ВЫРОСЛО 
КОЛИЧЕСТВО ОФИСОВ 
ВРАЧЕЙ ОБЩЕЙ ПРАКТИКИ — 
НА 60%, А  ВРАЧЕБНЫХ 
АМБУЛАТОРИЙ — БОЛЕЕ 
ЧЕМ НА  25%. МЫ ВИДИМ 
ВОСТРЕБОВАННОСТЬ 
У НАСЕЛЕНИЯ ЭТИХ 
МЕДИЦИНСКИХ УЧРЕЖДЕНИЙ
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